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RESUME : L'écopathologie constitue une approche systémique de la pathologie d'élevage. Formellement relevant de la discipline 
épidémiologique, elle privilégie l'étude des relations entre les éléments constitutifs d'un système d'élevage : l'éleveur dont les 
décisions se matérialisent sous la forme de pratiques, les ressources qui dépendent partiellement ou non de l'environnement 
(condib'ons de production), le troupeau déterminé par des caractéristiques collectives ou individuelles. L'objectif principal de la 
recherche en écopathologie est donc de mettre en évidence les facteurs de risque de la pathologie d'élevage, généralement 
d'étiologie multifactorielle, dans le contexte des systèmes de production réels. 

En toute logique, un tel objedif implique la collecte, dans des situations d'élevage non-expérimentales, d'un nombre souvent 
impressionnant d'informations au cours 'd'enquêtes écopathologiques~ Les outils de la recherche en écopathologie gravitent en 
conséquence autour de l'informatique (organisation du système dhformations sous forme de base de données) et de la statistique 
(traitement de I'informaiion par des méthodes d'analyse de données). 

Les résultats permettent d'expliciter la pathologie dans les modèles de fonctionnement des systèmes d'élevags et de proposer un 
modèle écopathologique. La démarche de modélisation représente d'ailleurs une voie privilégiée pour I'avenir des programmes de 
recherche en écopathologie. Le référentiel que représentent les bases de données disponibles peut aussi seMr à enrichir des 
bases de connaissances (intelligence artificielle, systèmes-experts). En tout état de cause, le retour sur le tenain est indispensable 
tant pour valider les modèles que pour confronter les connaissances acquises au mouvement du réel. Sur le plan de la pratique 
vétérinaire. la démarche écopathologique contribue a transformer le "médecin des animaux" en 'ingénieur de la santé: 

Assr~mcr : Ecopathology represents a systemic approach of farming pathology. Formally linked to epidemiology, it focuses on the 
stody of relationships between the different components of a farming sysfem : the farmer whose decisions become practices, the 
ressources, more or less linked to environment (production conditions), the herd wifh ifs collective and individual characîeristics. 
The main aim of ecopathology risk factors, usually of a mulfifactorial etiology, within the contexi of actual production systems. 

Logically, such an aim means recording, in non-experimental farming situations, a very impressive number of data during 
ecopathological surveys. The tools of epidemiological research are then coming from computer science (building information 
systems like data bases), and from statistics (data processing with data analysis methods). 

The results lead to the explanation of pathology within farming systems mnning models and fo the p r o p M o n  of an 
ecopathological model. The modellisation process represents one of the best way for futur research programmes in ecopathology. 
The system of reference represented by present data bases may also heip to expand knowledges bases (adficial intelligence, 
expert-systems). However, a feed back on the field is essential to validate the mode/$ as well as to compare new knowledge to 
realrfy. Thinking of veterinary practice, the ecopathology move proceeds at the transformation of the animal doctor into an health 
engineer. 

Thèse d'lln~ersité soutenue publiquement à Pans XII-Val de Marne, le 17 octobre 1995 
(11 Anciennement: Laboratoire décopathologie INRA Theiu. 63122 St Genes Champanelle : acîuellement: C I W ,  Avenue du Val de 

Montferrand, B.P. 5035, 34032 Monpellier, France 


















